
全球首个 NB-IoT套餐面世
规模商用黄金时代渐近

窄带物联网商用渐近。中国电信近日

推出全球首个 NB-IoT 套餐。 套餐资费是

按照“连接次数”计费，计费模式从连接体

现价值，摒弃了在 NB-loT 中价值极低的

流量收费模式，颇具创新性。目前，我国无

论是政策方面，还是企业层面，都对 NB-
IoT 技术商用化推进表现出了极大的热

情。 不过，我国芯片研发生产的竞争力不

足 、 终端成本将成为 NB-IoT 推广的瓶

颈。 要开启规模商用的黄金时代，运营商

任重道远。

运营商双创再出招

中国电信日前发布了世界上第一个

NB-IoT 业务套餐。据悉，该资费套餐不以

实际消耗的流量计费，而是按照“连接次

数 ”计费 。 简单来说 ，即连接费用＝电信

NB-loT 连接总数×每个 NB-loT 连接的连

接单价。
据悉，中国电信 NB-IoT 套餐分为连

接服务费和高频功能费。 其中，连接服务

费又分为包年套餐和生命周期套餐。具体

而言，包年套餐 20 元每户。生命周期套餐

分为 2 年—8 年，七个档位。 价钱随年份

的增多依次递增，最低是每用户 35 元，最
高是每用户 105 元。而高频功能费只有一

种收费标准，每户 20 元。当年度连接频次

不超过 20000 次时，客户只需缴纳链接服

务费。若超过，则除了缴纳连接服务费，还
需缴纳高频功能费。中国电信相关人士表

示，这款套餐是针对企业不是针对个人用

户，但是有大的企业可能还会有集成的额

外服务等，打包后价格上会有优惠。
众所周知，NB-IoT 的流量价值很低，

商业模式很难建立。一方面，NB-IoT 场景

应对小流量、低速率的场景。 采用流量计

费的收益可能远低于按连接计费，会对运

营商的网建投资回报造成更大的压力。另

一方面，流量计费法也没有反应物联网给

客户带来的连接价值。
而中国电信这一 NB-IoT 套 餐 的 计

费模式从连接体现价值， 摒弃了在 NB-
loT 中价值极低的流量收费模式， 可谓独

创先河。
放眼国际市场，德国电信也随即发布

了 NB-IoT 套餐。 不过，与中国电信套餐

不同的是，其套餐一共分为两档。 并未采

取连接数计费， 而是采取套餐的方式，包
含了连接数+流量+增值服务费用。

NB-IoT开启规模商用黄金时代

NB-IoT 资费套餐横空出世，折射出

NB-IoT 距离产业成熟更近了一步。

NB-IoT 缘 何 成 为 抢 滩 热 点 ？ 一 方

面， 物联网是新一轮推动人类前进的智

能革命的基石 。 在刚刚过去的 MWC 上

海展上， 物联网当仁不让成为主角就是

最好的佐证， 几乎所有的主流厂商都将

万物互联作为未来的战略重心。
作 为 拥 有 全 球 最 大 的 蜂 窝 式 M2M

市场的中国 ， 目前在推动 NB-IoT 商用

的道路上显然是不遗余力的。 不仅有华

为、 中兴等设备大厂支持， 芯片厂商高

通、 英特尔、 联发科也纷纷加盟。 中国

联通、 中国电信、 中国移动三大运营商

更是展开了部署竞赛， 先后发布了 NB-
IoT 网络建设和商用计划。

另一方面， 随着人口红利消失， 信

息交互方式的多元化 ， 运营商的语音 、
短彩收入开始快速下降， 语音免费是大

势所趋。 同时， 随着竞争加剧、 政策要

求， 流量单价不断下降， 流量收入对收

入增量的贡献即将见顶。 而物联网是新

兴的蓝海市场， 据 GSMA 预测， 到 2020
年， 物的连接占比将超过 80%， 全球市

场规模将达到 500 亿， 我国市场将突破

100 亿， 其中 90 亿为物的连接。 从市场

规 模 看 ， 2025 年 全 球 物 联 市 场 规 模 将

达 19 万亿元 ， 而我国物联网 市 场 将 突

破 3.5 万 亿 元 ， 市 场 规 模 接 近 2015 年

的 25 倍。
而 NB-IoT 凭 借 低 功 耗 、 低 成 本 、

覆盖广且深、 大连接等特性， 将在物联

网领域发挥更大的作用。 有业内人士预

测 ， 未来 NB-IoT 在整个物联网应用的

占比将达到 70%。

NB-IoT 商用瓶颈待破

毋庸置疑， 未来， 在国内， NB-IoT
技术一定会成为物联网领域最主流的技

术 。 随 着 三 大 运 营 商 在 国 内 积 极 推 进

NB-IoT 网络的基础设施建设， 以及 NB-
IoT 芯片的成本降低 ， 我们将会看到越

来越多 NB-IoT 的应用落地。
譬如， 在 2017 年这个 “共享元年”，

共享单车的火爆直接引爆了 NB-IoT 的

移动连网技术 。 此外 ， 在新兴应用中 ，
如智能停车 、 可穿戴市场 、 户外运动 、
健康检测、 家居控制等多个市场都会增

加 NB-IoT 的连接应用。
NB-IoT 必会带动后续物联网市场的

快速发展。 不过， 运营商在物联网发展

的过程中 ， 仍有很多可以预见的瓶颈 ，
可能制约物联网在垂直行业能否实现商

用 。 就 NB-IoT 而言 ， 未来仍有两大制

约因素： 其一， 我国在芯片研发生产方

面普遍竞争力不足。 其二， 窄带物联网

对成本的敏感度极高，因此终端成本也成

为技术推广的瓶颈之一。

为户外工作者提供休息场所
申城 350 家电信营业厅打开大门

在上海市衡山路上的电信营业厅

里 ， 除了来办理电信业务的用 户 外 ，
还有几位在附近工作的环卫工人和交

通协管员。 他们进入电信营业厅就像

到了自己家里一样， 喝喝水、 吹吹空

调， 歇歇脚， 然后又投入到工作岗位

上。 中国电信上海公司南区局衡山路

电信营业厅厅经理朱春华说， 高温季

节， 营业厅专门准备了桶装水， 免费

提供给来办业务的客户， 和附近露天

工作的环卫工人、 交通协管员、 交警、
快递员、 邮政投递员、 水电煤和抢修

工人等饮用。 在衡山路电信营业厅门

口， 放着 “欢迎交警、 环卫、 城管等

户外工作者进店休息， 本店提供免费

饮用水” 的手绘海报。 看到海报， 许

多户外工作者， 陆续进入营业厅享受

清凉。
老家来自安徽滁州的王如意，今年

45 岁，是一名环卫工人。 他已经在上海

工作 8 年了，负责衡山路路面和人行道

的清洁工作。 每天早上 5 点出门，一直

干到晚上。他租住的房子是和别人合租

的，也没有安装空调。 为此，这些高温

天，对老王来说，是非常“煎熬”的。
还好， 像上海的衡山路电信营业

厅，一直向老王这样的环卫工人敞开大

门。现在，老王只要走进电信营业厅，厅
经理朱春华马上引导他坐下，并递上了

矿泉水。 朱春华告诉王如意，喊上他的

同事，空余时间也来电信营业厅孵孵空

调。 在 IPTV 演示区，朱春华帮王伯伯

换台选取 IPTV 的 电 视 节 目 。 朱 春 华

说，尽管营业厅自身的服务接待工作很

繁重，但再忙也要为在烈日下工作的环

卫工人等送上些许清凉。

而老王也习惯了每天到营业厅休

息下，吹吹空调，看看 IPTV。 随着手机

的普及，老王有时也会坐在营业厅的一

角，拿着自己的手机，上上网、浏览天下

大事。 休息一会后，老王继续拿起扫帚

清扫着衡山路上每一个角落。
在中国电信上海公司南区局衡山

路电信营业厅，笔者看到，营业员不断

地把环卫工人请进来坐下歇息，递上一

杯水。据悉，这几位打扫高安路、衡山路

沿线的环卫工人，看到电信敞开大门送

“清凉”， 也就相约一起来休息一会儿。
张阿姨说， 我是去年调到了衡山路这

边，负责环境卫生。酷暑休息站的设立，
方便了我们喝水解渴。 特别是酷暑天

里，电信营业厅有了爱心休息站，让我

们都很感动 。 虽然是小小一杯 水 ，但

是我们感受到了电信对我们的爱护和

关心。

衡山 路 电 信 营 业 厅 厅 经 理 朱 春

华 也 动 情 地 说 道 ： “每 天 看 到 环 卫 工

人在烈日下 ， 来来回回打扫卫 生 ，遇

到刮风下雨更辛苦 。 一个如此美丽的

城市 ，离不开环卫工人的辛劳 。 为 他

们做点什么 ，电信理当全力以赴 。 ”
炎炎烈日下， 户外工作的劳动者

确实辛苦， 他们更渴望来自社会的理

解、帮助和支持。 为此，中国电信上海

公司在全公司营业厅组织开展了 “杯

水送清凉”的活动，为露天工作的劳动

者群体提供免费的饮用水， 为他们提

供休息场所。
题图左： 熟悉手机上网等技巧，电

信让环卫工人也享受互联网的乐趣。
费锋摄影

题图右：营业厅员工为环卫工人送

上一杯杯清凉之水。
汪晓彤摄影
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保障申城市民互联网上安度盛夏

高温下“智慧城市”建设者挥汗如雨
随着三伏天到来，上海连续发布了

多个高温橙色预警，极端最高气温已突

破 37℃……当市民在家中享受 “互联

网+”带来的乐趣时 ，来自中国电信上

海公司的智慧城市建设者们却顶烈日、
登楼顶、冒酷暑，保障着上海市民更好

地体验互联网生活。

千兆光网建不停

就读于上海格致初级中学的小刘

同学告诉笔者，今年考试成绩不错。 当

父母问及想要的礼物时，他毫不犹豫地

选择了小区内刚刚建成的千兆 光 网 。
“今 年 的 暑 假 天 热 的 特 别 早 ， 空 调 、
WiFi、西瓜，作为暑假三宝，无疑是我最

关注的东西。原本我还担心持续的高温

会不会拖慢小区千兆光网改造的步伐，
没想到工程施工丝毫没有受到酷暑的

影响。 刚放暑假才两天，家里的千兆光

网就开通了。 ”
全国劳模、中国电信上海公司客户

网络维护工程师徐珺告诉笔者， 早在

2016 年 中 国 电 信 上 海 公 司 就 启 动 了

“千兆宽带”规模化发展计划，并宣布三

内年实现“千兆宽带”全市覆盖，这将城

市宽带接入速率又推向一个新 高 度 。
2017 年， 中国电信上海公司投资超过

30 亿元深入建设“千兆宽带 ”网络 ，年

内将完成超过 5000 个小区的 “千兆宽

带” 接入，“千兆宽带” 覆盖率将达到

60%。 到 2018 年，上海电信“千兆宽带”
将实现全市覆盖，千兆接入用户突破百

万级，平均接入带宽达到 280Mbit/s，用

户可感知的 下 载 速 率 突 破 100Mbit/s。
届时，上海也将成为全球首个实现千兆

宽带全覆盖的城市。
为早日达到这一宏伟目标，宽带工

程建设者们冒着高温，战斗在千兆光网

建设的第一线上。 上午 8 点，在千兆光

网施工现场，一位穿着长袖工作服的师

傅引起了笔者的注意，“师傅，这么热的

天气穿长袖受得了吗？ ”师傅用衣袖擦

了擦脸上的汗水解释道：“这是为了防

晒，这两天太阳毒得很，如果穿短袖，凉
快是凉快了，但很容易晒脱皮。 入伏以

来施工时间进行了调整，现在下午 3 点

以后才能开始施工。为了不影响工程进

度，得趁着早上多干点活。 ”
谈到安装千兆光网的过程，小刘同

学更是赞不绝口。安装师傅在千兆光网

开通后并没有马上离开，而是询问了家

人平时的上网习惯后，拿起测试仪对各

个房间的网络信号进行着比对。他们告

诉小刘同学，他家的宽带套餐除了接入

千兆光网以及高清 IPTV 外，还提供了

智能组网服务，可以布放 2 个不同频段

的 WiFi 网络。1 个是 2.4G 频段的，1 个

是 5G 频段的。
其中，2.4G 频段的穿透力更强，5G

频段的 WiFi 网络速率则更快。 根据刚

才的测试，现在入户网关安装在客厅电

视机旁边。 由于高层钢筋混凝土的阻

隔，主卧靠阳台和北面小房间内的信号

不是很稳定。根据小刘同学家里的信号

衰减情况，中国电信上海公司提供“智

能组网”服务。在北面的小房间里，再引

入一套路由器。 这套路由器上，同样也

有 2 路不同频段的 WiFi 网络。 这样的

组 网 方 式 ， 可 以 让 小 刘 同 学 家 里 的

WiFi 实现全覆盖， 满足全家老小的网

络需求。
“自从安装完千兆光网，我看电影、

玩游戏的体验明显优化了不少。和小伙

伴们一起玩起游戏，也终于可以摆脱白

银段位，进行钻石段位的行列了。 这个

夏天，有了千兆光网，我的暑期生活更

精彩了。 ”

52℃的坚守

“啊 ，今天的最高气温要 37℃呢 ，
真吃不消。”每天早晨，当市民打开自己

的天翼全网通 4G 手机，查询天气预报

时， 在他们的身边必然会有一座天翼

4G 基站正默默地工作着。 为了保证这

些基站在桑拿天里正常运行，中国电信

上海公司的工程师们在炎炎烈日下，奔
波于全市各个基站之间，保障着市民的

互联网体验。
在一个平常的工作日上午， 当笔

者赶到中国电信上海公司移动互联网

部时 ， 网络工程师们刚接到了 10000
服务热线转来的市民报修： 该市民位

于浦东新区的家中手机 4G 上网速度

突然变慢，影响了正常使用，希望尽快

得到修复。
“我们每年最忙的时候，就是三伏

天。”在赶赴浦东新区某基站的车上，基
站网络工程师周铭打开了话匣。 虽然

4G 基站内都安装了空调， 但如果空调

发生故障或断电，基站设备很容易无法

正常工作。 而即使空调工作正常，夏天

基站的故障率也明显高于平时。
与其他工作不同， 为保障施工安

全， 国家规定登高作业必须在白天完

成，这也意味着当其他人静静呆在办公

室午休“孵空调”的时候，等待基站维护

者们的将是酷热的楼顶。
下午 3 点， 一行人来到浦东新区

的基站楼顶。 虽然此时的阳光已经不

如中午时毒辣，但当踏上楼顶时，笔者

还是感到了滚滚而来的热浪。 和很多

楼宇一样， 这里的楼顶上也覆盖了防

水沥青，在高温曝晒下，沥青开始渐渐

融化，脚踩在上面的感觉有些软软的、
黏糊糊的。

虽然当天气象台发布最高气温为

37℃， 但当笔者取出温度计实地测量

时， 温度计上的数字着实让人吓了一

跳———52℃。 在高温下，网络工程师们

顾不得休息，经过了一个多小时的紧急

工作，终于得出了结论：基站设备工作

正常，是不明信号源干扰影响了基站正

常工作。
“这下麻烦了，要找到这个不明信

号干扰源，我们又要花上不少时间进行

路测，看来今天又不能准时下班了。”工
程师们苦笑道。

高温下，来自中国电信上海公司的

智慧城市建设者们， 用他们辛劳和汗

水，守护着申城的互联网安全。 也用他

们的行动 ，践行着 “用户至上 、用心服

务”的服务理念。 在智慧城市建设的进

程中，上海这座国际大都市，继续焕发

出新的光彩。
上图：工作衣湿透了， 但光网维护

不能停。 徐丙伟摄影
下图左： 让千兆光网铺向每个小

区。 费锋摄影
下图中：坚守在千兆光网的维护一

线， 电信员工尽心尽力。 徐丙伟摄影
下图右：服务智慧城市建设， 电信

员工一丝不苟。 汪晓彤摄影

上海的 350 家中国电信上海公司营业
厅开设 “酷暑休息站”， 向环卫工人、 交通
协管员、 交警、 邮政投递员、 公共服务抢
修员等户外工作者伸出援手， 让大家在炎
炎夏日中享受 “清凉”。

■沈亦兵

■郑梅云

政务云平台首批委办局上线
经过长达半个月的奋战，中国电信上

海公司成功助力上海第一批委办局系统

在市政务云平台上线。
中国电信上海公司中标上海市电子

政务云平台后，集中全部力量建设两个政

务云机房。中国电信上海公司信息网络部

还详细了解市各委办局对政务云的需求，
精心准备的上云技术方案得到了市委办

局用户及政府外网管理中心的认可。
日前，政府外网管理中心给出了市政

务云平台部署的第一批委办局系统清单，
并限时在 6 月底完成。 接到需求后，中国

电信上海公司政务云联合运营中心立刻

组织成员，开始上线前的部署工作。 经过

方案讨论、技术验证、虚机创建、系统部署

和数据库安装，终于在规定时间内完成了

4 个委办局、8 个系统计算资源的交付、应
用部署和加载，以及市政务云统一云管平

台数据接口对接工作。
刘雪微

电信服务自贸区跨境电商
日 前 ， “服 务 自 贸 、 助 力 电 商 ”

上 海 自 由 贸 易 试 验 区 跨 境 电 子 商 务 创

新 推 广 会 在 外 高 桥 保 税 区 举 行 。 该 推

广 会 由 中 国 电 信 上 海 自 由 贸 易 区 分 公

司 与 外 高 桥 集 团 联 合 主 办 ， 吸 引 了 近

百家企业参与 。
推广会上， 主办方为大家送上了接

地气、 具有实际操作性的自贸区跨境电

商实战攻略， 以及外高桥保税物流园区

公共监管点走通跨境电商保税备货模式

的政策等。 来自中国电信上海公司新业

务部和上海理想公司专家， 介绍了电信

部门针对自贸区电子商务企业提供的信

息安全服务和大数据精准营销解决方案，
受到欢迎。

中国电信上海自由贸易区分公司一

直积极探索利用自贸区的环境和政策优

势， 为跨境电商客户， 推介包括不仅限

于移动、 宽带、 ICT， 以及信息安全和大

数据等等业务和项目。 同时， 渗入到跨

境电商产业链中， 推进与公共服务平台、
示范园区、 企业等合作。 积极配合将翼

支付接入到跨境电商平台， 建立跨境电

商品牌。 曹俊杰

理想公司智慧应用亮相国际消博会
在日前举行的 2017 上海国际信息消

费 节 上 ， 中 国 电 信 上 海 理 想 信 息 产 业

（集团 ） 有限公司展出了大数据行业应

用 、 互联网+制造 、 医疗健康云 、 智能

视频云等系列高新业务， 受到好评。
在 大 数 据 行 业 应 用 中 ， 智 慧 交 通

（71 路中运量公交车客流分析 ） 吸引许

多参观者。 通过上海 71 路公交线路周边

的电信基站数据的人流分析， 加上网络

访问数据的舆情分析， 为公众展示了 71
路 的 运 行 状 态 和 改 造 成 果 。 智 慧 民 生

（市民服务热线分析系统） 通过大数据技

术分析结合市民投诉， 精确了解市民诉

求突出问题及变化趋势， 支撑政府及时

解决热点问题。 智慧商圈 （金桥太茂商

圈分析） 通过 “时间-空间-人群” 三维

一体深度洞察 ， 精确了解商圈的热度 、
消费模式、 结构合理性等， 发现区域价

值。 医疗健康云通过居民健康卡、 家庭

医生、 家庭医生随诊箱、 健康小屋等产

品， 为卫计委、 社区及家庭全科医生在

关注居民健康、 关爱独居老人的健康监

测等方面增添了信息化手段 。 互联网+
制造展示了数字采集、 工业连接平台以

及信息物理平台 （CPS） 平台等新技术，
打造智能制造与工业互联网新模式。 智

能视频云演示了人脸识别技术和人证合

一核验平台， 并将运用于上海电信智能

化楼宇安防系统建设中。 此外， “社区

魔方”、 “社区党建平台”、 “资产管理

系统 ”、 “网站安全大数据态势感知分

析 展 示 系 统 ”、 “SD-WAN ”、 “会 易

通”、 “全网智能大外呼平台”、 “新型

企业 UC ” 和 “人证核验制卡一体机 ”
也亮相于本次展会。

黄震

信息前沿


